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DURANGO, DGO.
“Más que una coincidencia, es una

'diosidencia' el estar con ustedes”,
expresó la presidenta de DIF Estatal,
Marisol Rosso Rivera, quien con un
toque especial y el brillo de mujeres
valientes, llevó a cabo la pasarela
“Luna Rosa” para conmemorar el Día
Internacional del Cáncer de Mama con
la participación de sobrevivientes a
esta enfermedad.

Rosso Rivera, hizo un
reconocimiento a las mujeres  que han
enfrentado este reto con valentía,
acompañadas de sus familias, que son
ejemplo de vida y esperanza, así como
en homenaje de todas las que
mostraron su valor y que, desde arriba
siguen estando en los corazones, como
seres de luz y ejemplo de lucha. 

En este desfile, con un toque muy
duranguense de diseñadores locales y
con la participación de las pasarelas de
más de 30 mujeres sobrevivientes de
este padecimiento, la presidenta del
DIF Estatal, destacó la  importancia de
cuidarse todo el año para una
detección oportuna del cáncer de
mama y recibir tratamientos
adecuados para ganar la batalla.

La escritora, empresaria y ganadora
del título Miss Universo 1991, Lupita
Jones Garay, expresó su admiración de
las mujeres guerreras que con valor
han salido adelante y que en este mes

de octubre, mes rosa, recuerdan la
importancia de la prevención y el
cuidado; “agradecida por la invitación
de Marisol, una noche llena de poder,
de energía, me siento llena de gran
emoción e inspirada para seguir
luchando gracias al ejemplo de estas
grandes mujeres”. 

Angélica Cisneros, una de los
pacientes oncológicos participantes de
este evento, compartió cómo fue su
proceso al enfrentar su lucha y el
respaldo de su familia para seguir
adelante, “nos hicieron sentir
importantes y muy agradecidas, nos
consintieron, nos apapacharon gracias
a todos los que hicieron este evento
tan bonito”, indicó. 

En este sentido, Mayté Salinas, la
especialista en terapia familiar y
manejo de duelo, también habló de
cómo vivió de cerca el cáncer que

padeció su madre y sobre todo su
admiración de todas las que afrontan
de forma muy valiente este
padecimiento. 

Las modelos de la pasarela portaron
las creaciones de los diseñadores Lalo
Estrada, Carmen Saláis, de la casa
diseñadora Loretta y Porte Casual. 

Con una pasarela final de todas las
mujeres valientes y empoderadas en el
escenario, donde predominó el moño
rosa, seguido de las mesas de los
familiares, como patrocinadores,
integrantes de los diversos patronatos
de apoyo, autoridades de los tres
niveles de gobierno y sociedad civil,
concluyó este desfile que formó parte
de la conmemoración y actividades del
Mes Rosa que mantiene el gobierno de
Esteban en coordinación con el DIF
Estatal en beneficio de la salud de las
mujeres duranguenses.

Con pasarela “Luna Rosa”, Marisol reconoce el esfuerzo
de mujeres que luchan contra el cáncer de mama 
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Al arrancar la construcción de 27

cuartos adicionales y 17 pisos firmes
en colonias de la periferia de El Salto,
Pueblo Nuevo, que permitirán un
mejor desarrollo para todos, el
gobernador Esteban Villegas Villarreal
dijo que ahora las familias cuentan con
un espacio digno que les brinda
protección ante las inclemencias del
tiempo, con un entorno más saludable.
aseguró.

Después de realizar recorridos por
nuevas obras en este municipio,
Esteban visitó la colonia Azteca, una
de las que resultaron beneficiadas con
estas acciones del Programa de
Mejoramiento de Vivienda 2023, a
través de la Comisión Estatal de Suelo
y Vivienda (COESVI), que encabeza
Jaime Fernández Saracho, quien se
encargará de que se construyan en
tiempo y forma los nuevos cuartos.

En esta colonia, la señora Saira
Yasmin Almaraz Chairez, a quien se le
brindó apoyo para la realización de un
piso firme y luego de conocer al
gobernador y solicitarle la

construcción de un baño, también
contará con este beneficio para toda su
familia.

Haciendo sinergia con el presidente
municipal, Adrián Chaparro Gándara,
echó a andar en conjunto con el
gobernador, 15 acciones de vivienda
más que incluirán la colocación de
pisos firmes, para de esta forma,
beneficiar un mayor número de
familias que ya requerían un
mejoramiento en sus viviendas.

La construcción de cuartos de
dormitorio de las 27 familias
beneficiadas, contarán con una
superficie de 16.65 metros cuadrados,
que incluye piso, instalación eléctrica,
puerta, ventanas y acabados, así como
impermeabilización.

Las colonias que recibieron dicha
atención fueron Morelos, Aterrizaje,
Azteca, San Francisco, Chapultepec,
Obregón, El Mirador, Vicente Guerrero,
Piedra Bola, La Forestal y Buena Vista.

Cuartos adicionales y pisos firmes
para habitantes de El Salto 
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.

Los trabajadores del Poder Judicial de
la Federación en Durango, marcharán
en protesta por las afectaciones del
recorte presupuestal previsto en el PEF
2024 y que perjudicará a los
trabajadores; la movilización será el
próximo domingo a las 10:00 horas
partiendo de los Juzgados Federales
hacia la plaza de Armas.

Así lo anunció el secretario sindical,
Roberto Ozuna en entrevista, al referir
que cumplieron este viernes el cuarto
día consecutivo de paro en el exterior
de las oficinas y juzgados federales y
hasta el momento están a penas a la
mitad de las protestas que tienen
previstas, pues el paro está pensado
para extenderse hasta el próximo 24
de octubre del año en curso.

Dentro de estas acciones de protesta
por la eliminación de los fideicomisos
del presupuesto para Poder Judicial, se
contempla este domingo una marcha
que partirá desde los juzgados
federales que se ubican sobre bulevar
Luis Donaldo Colosio hasta llegar a la
plaza de Armas de la capital del estado.
Ahí llevaran las consignas en contra de
este recorte, que aunque se diga lo
contrario, si va a perjudicar al
trabajador, y no se trata de privilegios,
sino de derechos laborales de quienes
trabajan jornadas duras diariamente
por la justicia de este país.

Agregó que participarán los más de
400 trabajadores del PJF en esta lucha
se han sumado organizaciones civiles
y colegios de profesionistas
importantes como la Barra de
Abogados, entre muchos otros que
están en funciones y en apoyo a este
movimiento.

PJF en Durango
marchará el próximo
domingo en protesta
por recortes
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
El alcalde Toño Ochoa inauguró el

octavo comedor comunitario en la
colonia El Ciprés, con esto, a las niñas
y los niños, de entre cero y cinco ya no
les faltará alimento diariamente; se
darán mil 200 porciones de comida
mensuales.

Una de las mayores apuestas de este
gobierno municipal es nutrir almas,
para ir bajando los indicadores de
pobreza alimentaria y apoyar a las
personas que no tienen la solvencia
económica, destacó.

“Es de gran ayuda porque todo está
bien caro y a veces no alcanzamos a
comprar frutitas o verduritas”, externó
la señora Norma Galaviz, quien acude
con su hijo todos los días y “está bien
contento, porque dice que la comida
está bien rica”. 

La meta es abrir 10 comedores en
este año y lo vamos a lograr para que
cada vez más niñas y niños crezcan
más sanos y felices, resaltó Guadalupe
Ochoa Rodríguez, presidenta de DIF
Municipal.

“Nutriendo Almas” es uno de los
mejores programas de Toño Ochoa,
pues apoya a quien más lo requiere,

reconoció Miguel Ángel Mojica Vargas,
empresario que hizo aportación para

el centro de desarrollo en donde se
instaló el comedor.

Se abre el octavo comedor comunitario
en El Ciprés
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Se buscará apoyar con becas a niños
ganadores del concurso literario

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

El Instituto Municipal para el
Desarrollo Humano y Valores, buscará
apoyar a niños ganadores de concurso
literario “Pequeños Escritores” y de
esta manera seguir incentivando su
talento, así lo indicó Giovanni Rosso
Güereca, titular de la dependencia,
quien también informó que el área de
valores del DIF Municipal también
formará parte del instituto.

"El área de valores dentro del DIF se
une también a este nuevo instituto, la
idea y en el  organigrama de la
estructura del instituto es que esté
dentro de la dirección de educación,
fortalecer los trabajos que ya tiene esta
esta área, por ejemplo recientemente
se presentó a todos los ganadores del
concurso "Pequeños Escritores", en
donde a través de sus cuento pudieron
plasmar su talento dándole
seguimiento por medio del área de
valores para plasmarlo de manera
física en un cuento, algo que el
presidente Toño Ochoa nos ha pedido,
fortalecer y seguir desarrollando ese
tipo de estrategias junto con todos los
niños en nivel primaria", explicó.

Dijo que a solicitud del edil
capitalino, los niños que fueron
participantes y ganadores en este
concurso se les pueda ayudar con una
beca para que se sigan motivándose.

"Ahorita tenemos las becas de
educación que es donde pudieran
entrar todos los niños, ya estamos
también próximamente a darles a
conocer el funcionamiento de las becas
tanto para educación, deporte y
cultura, eran cuestiones
administrativas y las becas del DIF que
también que ya solamente es la
dispersión, ya tenemos prácticamente
todo el funcionamiento; se tendría que
reestructurar nada más el comité para
el reglamento pero vamos en tiempo,
se tendría qué entregar antes de que
termine diciembre", señaló.

Fueron 70 niñas y niños ganadores
del concurso “Pequeños Escritores”,

creado para despertar su creatividad
desde pequeños, cada cuento fue
impreso e ilustrado por estudiantes de

la Escuela de Pintura, Escultura y
Artesanías de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED).



SÁBADO 21 DE OCTUBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 7

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
Ante el repunte de enfermedades

respiratorias, el presidente del Colegio
Médico, Humberto Rosales Ronquillo
invitó a la población a vacunarse
contra la influenza y contra el Covid-
19, manifestó que a últimas fechas se
ha visto resistencia de la población
para aplicarse el biológico.

Dijo que se cuenta con vacunas como
Sputnik o Abdalá, ambas son seguras
y probadas y pueden aplicarse sin
temor y es que se ha visto que existe
cierta desconfianza en estas marcas.

Expuso que se sabe que en Durango
estas son las dos opciones disponibles
en este momento y a través del sector
salud, es decir, instituciones públicas,
pero ya hay ciudades como Cdmx,
Guadalajara o Monterrey que están
comercializando otras marcas a través
de la iniciativa privada.

Recalcó que las vacunas que ofrece
Sector Salud contra Covid-19 son
seguras y su calidad está probada,
incluso en muchas partes del mundo,
por ello la población debe acudir a
aplicárselas sin desconfianza, ya que

estas garantizan la inmunidad y
protección.

Explicó así mismo que no importa si
los ciudadanos se aplicaron una
vacuna de diferente marca en sus
primeras dosis, con toda seguridad se
pueden aplicar las marcas que están
disponibles en el mercado local.

Señaló que en este momento no se
tiene conocimiento de que en la capital
del estado o en municipios se puedan
ya adquirir en farmacias las dosis de
vacunación anticovid, sin embargo, se
espera que la iniciativa privada pronto
pueda tener noticias en este sentido.

Finalmente, remarcó el llamado para
aplicarse la vacuna tanto anticovid
como de la influenza, ya que se
avecina la temporada de invierno y
con ello un repunte natural en las
enfermedades respiratorias, por lo que
se recomienda tomar precauciones y
evitar de esa manera complicaciones
en la salud.

Médicos observan renuencia en la
población para vacunarse contra Covid 
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Toño Ochoa sigue entre los
alcaldes mejor evaluados
de México

DURANGO, DGO.
Durante 10 meses consecutivos,

Toño Ochoa es considerado uno de los
mejores alcaldes de México, de acuerdo
con la evaluación mensual de la casa
encuestadora Rubrum. 

De entre 101 lugares, se ubicó en el
décimo sexto en rubros como trabajo
y desempeño, donde obtuvo 6.70
puntos, ya que se ha enfocado en
resolver las necesidades de la gente
con pavimentación, comedores
comunitarios y programas sociales. 

De la misma manera, en los índices
servicios públicos y seguridad obtuvo
el décimo sexto sitio, con 6.49 y 6.03
puntos, respectivamente, ambos son
rubros en los que ha intensificado
acciones de limpieza, ordenamiento y
prevención. 

Recientemente, el INEGI también
destacó los avances en seguridad con
Toño Ochoa, a través de la más reciente
encuesta que reveló una de las más

bajas percepciones de inseguridad del
país, con 28.4 por ciento, así Durango
es una de las ciudades más seguras de
México.

DURANGO, DGO.
El próximo 26 de octubre comienza

el Festival de Día de Muertos “Muuki”
con el desfile “El Norte más Mexicano”,
sobre la avenida 20 de Noviembre, con
un gran espectáculo de luces y colores,
en un ambiente de fiesta y tradición,
confirmó Toño Ochoa.

La gran familia duranguense merece
la mejor celebración de los santos
difuntos, al ser una de las fechas con
mayor tradición, arraigo e identidad;
por ello el festival se amplió del 26 de
octubre al 5 de noviembre.

La fiesta continuará el 27 de octubre
con el concierto masivo que aún es
sorpresa; sin embargo, garantizó que

será un gran espectáculo; esta edición
de Muuki contempla diversión, arte y
calidad.  

Toño Ochoa reiteró la invitación a la
ciudadanía a prepararse para acudir al
desfile inaugural el 26 de octubre, y
comenzar a disfrutar de casi 100
espectáculos que conforman el
programa “El Norte más Mexicano”.

Se sorprenderán con el desfile
inaugural de Muuki: alcalde 
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
A propósito de la cercanía del Día del

Médico, el director de la Facultad de
Medicina y Nutrición (Famen) de la
UJED, Antonio Sifuentes señaló que los
galenos se enfrentan en este momento
a un nuevo concepto que se llama
salud global, recordó que la facultad se
está certificando para dar educación de
calidad y vanguardia.

El director de la Famen añadió que de
cara al mundo actual, las cosas van
cambiando y la profesión médica no
está exenta, sobre todo en estos
momentos en que existe mucha
movilidad de un lugar a otro, es decir,
que los ciudadanos cambian de lugar
de residencia y que con ello pueden
trasladar nuevas enfermedades, para
las que desde luego los médicos deben
están a la vanguardia.

A lo anterior se le conoce como
“salud global” que es un término que
refiere también que esto es un reto
para los profesionales de la medicina,

porque deben estar preparados para
atender y curar enfermedades que no
son conocidas en México.

Manifestó asimismo que en esa
tesitura la Famen de la UJED se está
recertificando en sus planes de estudio
para que se consideren las
actualidades que exige la medicina y
que los alumnos salgan preparados

para enfrentar esos retos con calidad y
vanguardia. Para esta recertificación se
trabajó durante meses y en este
momento se encuentra un equipo de
profesionales dedicados al tema y que
son originarios de diferentes estados
del país y revisan a profundidad los
programas de a Famen con la
intención de dar la recertificación.

Médicos enfrentan "salud global"



10 SÁBADO 21 DE OCTUBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

DURANGO, DGO.
Con la finalidad de regular la relación

laboral de los funcionarios
municipales, los cuales solo durarán
en su encargo sólo el periodo
constitucional del ayuntamiento, los
diputados locales aprobaron las
reformas a la Ley Orgánica del
Municipio Libre del Estado.

Cabe destacar que correspondió a la
Comisión de Gobernación analizar la
iniciativa y elaborar el dictamen que se
sometió a consideración de los
integrantes de la Sexagésima Novena
Legislatura.

De esta manera, la presidenta de la

citada Comisión, Gaby Hernández
López, detalló que los titulares de las
dependencias de la administración
pública municipal, de los organismos
descentralizados y los nombramientos
que apruebe, designe y/o ratifique el
ayuntamiento durarán en su encargo
únicamente, por el periodo que hayan
sido designados.

Agregó que también se establecerá
en el presupuesto de egresos del
municipio de cada año un monto de
recursos financieros que permita
cumplir con los finiquitos e
indemnizaciones correspondientes,
misma que será independiente de la

partida que tengan que presupuestar
para finiquitos del resto del personal.

“Las reformas atacan uno de los
fenómenos que se presentan en los
municipios y que son una encrucijada;
la Cámara ha dado un paso
importante”, señaló el diputado
Ricardo Pacheco Rodríguez.

Señaló que ahora los municipios
podrán tomar sus precauciones en el
caso de los puestos que son
designados por el cabildo, mismos que
solo durarán el tiempo del encargo, sin
embargo, consideró que es necesario
dar paso a la Ley de las Relaciones
Laborales Municipales.

Congreso regula relación
laboral de funcionarios
municipales
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El regidor por Movimiento

Ciudadano, José Alfredo Varela
informó sobre el avance que se
tiene en la entrega de obra
pública, sobre todo en el tema
de pavimentación, muchas de
estas rezagadas desde la
pasada administración y que
hasta hoy de inicio, se habrán
de entregar 23 calles.

"Finalmente fueron
escuchadas las voces de los
ciudadanos, sobre todo de
aquellos que formaron un
comité ciudadano para ser
bendecidos en el programa de
obra pública 2023 y digo
contentos porque ya había
habido obras que habían sido
canceladas desde la
administración pasada por
falta de recurso y ahora en esta
administración se pudieron
hacer realidad finalmente, con
todo y que habían aportado la
parte que les correspondía”,
dijo.

Y agregó, “el pavimento
fuera de los hogares de cada
uno de nosotros cambia la vida
en muchas cosas, es decir hay
más seguridad, el tema de la
salud, entonces este tipo de
cosas son de las que vale la
pena; que los niños pueden
salir a jugar sin ningún
problema, pero
lamentablemente lo que
después sigue es que la gente
empieza a pedir bordos porque
luego los carros lo agarran
como una pista de carreras,
entonces lo que han estado
pidiendo junto al presidente y
tu servidor que hemos estado
en las entregas, son los
reductores de velocidad, esa es la parte
que ahora venimos haciendo", detalló.

Dijo que son 23 calles las que se van
a estar entregando de manera
paulatina y ya de manera oficial se han
entregado cinco calles.

"Esa parte es importante, que se
pueda seguir generando

infraestructura vial para finalmente
los peatones también, porque son
pavimentos integrales, no nada más es
el tema del arroyo de la calle sino
también es el arbolado, las banquetas,
los cordones, que también vale la pena
que se pueda hacer un esfuerzo por
para tener un presupuesto muchísimo

mayor".
Por último, dijo que el recurso ya

estaba desde la administración pasada
y se había podido ejecutar y que son
mínimas las calles que en esta
administración dieron su aportación
final o la parte que les correspondía
para poder ser pavimentadas.

Obras de pavimentación rezagadas desde la
pasada administración, por fin serán entregadas
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

La regidora de Movimiento
Ciudadano (MC), Tita de la Parra
expresó la importancia de la iniciativa
de la Ley de Movilidad ya que vendrá
a darle armonización dentro del
municipio para construir una ciudad
amigable con el peatón, adulto mayor
y personas con discapacidad.

"El  reglamento de movilidad es un
paso para darle pie al reglamento de
tránsito, el tema del reglamento de
movilidad es el que condiciona cómo
nos vamos a mover en la ciudad y le va
a dar atribuciones a lo que podría ser

la subsecretaría de movilidad, en este
entendido tenemos lo que son pasos,
por decirlo en términos coloquiales,
burocráticos para darle paso al
reglamento de tránsito y empezar a
construir más este tema de hacer una
mejor ciudad peatonal para ciclistas y
para el transporte público", informó.

En ese punto, dijo qué
desgraciadamente ahorita el
transporte público está en un en un
rezago, en un olvido completo,
entonces es este es el propósito y el
espíritu de la iniciativa y que
posteriormente se ira subiendo la
iniciativa del reglamento de tránsito.

Reglamento de movilidad, un paso para darle pie al reglamento de tránsito

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
El secretario de la Cámara Nacional

de Comercio (Canaco), Gustavo Mojica
Calderón señaló que es peligroso el
movimiento que está haciendo el
gobierno federal en contra del Poder
Judicial de la Federación, las lecturas
preocupan.

El líder empresarial indicó que se
considera grave el ataque desde el
Ejecutivo federal al Poder Judicial de la
Federación por que se está violentando
la autonomía de los poderes y se está
violentando la Constitución.
“Definitivamente yo creo que esa es la
parte más delicada porque una vez
más se ve como se busca venganza,
una vez que no se logra lo que se
quiere por parte de quien encabeza el
gobierno federal”.

En este caso las cosas son también
graves por que se está perjudicando a
los trabajadores del Poder Judicial, se
están vulnerando sus derechos, sus
prestaciones y como consecuencia con
la paralización que se tiene en el poder
judicial de la federación, están
dañando también a todos los
ciudadanos de todo el país, “un poder
está detenido y hay muchos que
resolver y los ciudadanos estamos

desamparados”.
Remarcó que de entrada es injusto y

es un mensaje muy negativo el que se
esté buscando venganza desde el
poder que se tiene como presidente de
la República. Se tienen poderes
autónomos, Judicial, Ejecutivo y

Legislativo y sin embargo, se ve que
cada vez que se va en contra del
Ejecutivo se busca dar un manotazo en
la mesa vulnerando hasta la misma
Constitución, es un tema muy delicado
y son malos mensajes de cara a un
2024.

Preocupante lo que le están
haciendo al PJF: Canaco
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DURANGO, DGO.

El Congreso del Estado aprobó las
reformas a la Ley Orgánica del
Municipio Libre del Estado, para que
los ayuntamientos propicien una
coordinación con las asociaciones de
migrantes duranguenses y se puedan
realizar obras con sentido social en
beneficio de los municipios.

“Los duranguenses que han decidido
vivir en Estados Unidos de América
contribuyen a la economía de sus
familias, así como en el proceso y
desarrollo de los municipios” afirmó el
diputado Gerardo Galaviz Martínez al
momento que se sometió a discusión

de la legislatura el dictamen
correspondiente.

Precisó que la mayoría de los
paisanos siguen al pendiente de sus
familiares que permanecen en
Durango, lo que ha propiciado que
anualmente lleguen millones de
dólares para ayudarlos en su
economía, misma que, por obvias
razones, favorece el flujo de dinero en
toda la entidad y por ende todos los
duranguenses se ven beneficiados en
mayor o menor medida.

El legislador consideró que es la
autoridad municipal la que se
encuentra más cercana con los
hombres y mujeres que radican en
otros países, ya que se estima que más

de mil 500 familias duranguenses
cuentan con al menos un pariente que
vive en el vecino país del norte.

Al respecto, informó que existen más
de 30 asociaciones de migrantes
duranguenses que se encuentran
organizadas en diversas ciudades de
los Estados Unidos y Canadá, motivo
por lo que el Grupo Parlamentario del
PAN promovió la propuesta legislativa.

Finalmente, comentó que los
migrantes se han convertido en una
parte determinante para la economía
local, lo que se puede observar de la
cantidad de dinero que envían a sus
familias a través de las remesas, lo cual
en gran medida ayuda también al
sector campesino.

Municipios podrán realizar
obras con apoyo de migrantes
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Trabajadores del STEUJED
recibieron galardones por parte
del rector Rubén Solís Ríos

DURANGO, DGO.

En un acto presidido por el rector
Rubén Solís Ríos, trabajadores
administrativos afiliados al Sindicato
de Trabajadores y Empleados de la
Universidad Juárez (STEUJED) fueron
reconocidos por sus 28 y 30 años de
servicio en diversas unidades
académicas de la máxima casa de
estudios. Entre los galardonados se
encuentran empleados ya jubilados y
otros con derecho a ese beneficio.
Adicionalmente, el rector entregó dos
mini split para la Casa del Jubilado.

José Francisco Olivas Quiroga,
secretario general del STEUJED,
expresó su agradecimiento por los
apoyos que el sindicato ha recibido de
la Administración Central, en tanto
que el rector Rubén Solís Ríos, como
miembro fundador tanto del STEUJED
como del Sindicato de Trabajadores
Académicos de la Universidad Juárez

del Estado de Durango (STAUJED), del
cual hasta la fecha es miembro
distinguido, remarcó la importancia de
estas organizaciones y cómo, en sus
inicios, carecían de beneficios laborales
básicos.

El líder universitario comentó a los
homenajeados e invitados especiales,
entre ellos los secretarios generales del
SPAUJED, Erik Iván Hernández Cosaín
y Verónica Wendoly Bracho Marrufo,
del STAUJED, que cuando se formó el
STEUJED, hace 48 años, no había nada
para los trabajadores, solamente su
salario, que era un mal salario; no
había el derecho a la jubilación,
tabulador, días económicos, “¡no había
nada!”, subrayó.

Sin embargo, comentó el rector, con
los primeros contratos colectivos de
trabajo se establecieron los derechos
mínimos que hasta la fecha tienen
todos los agremiados al sindicato, los
cuales siguen rindiendo frutos. 

Recordó que el STEUJED nació en una
toma del Edificio Central por parte de
los trabajadores administrativos, en la
que los sindicalizados de aquel tiempo
exigían sus derechos elementales, los
que tiene cualquier trabajador en este
país. Una vez que se finalizó la toma
del edificio, el sindicato quedó
reconocido por la Junta Directiva
Universitaria, destacando que fue el
único sindicato que se validó de esa
forma.

“En aquel entonces, había Junta de
Conciliación, pero no existía una
legislación para los universitarios, por
lo que los sindicatos se reconocían de
hecho. Ya pasaron 48 años;
desgraciadamente, como rector ya no
me va a tocar acompañarlos en el 50
aniversario, sin embargo, si me invitan
estaré presente con mucho gusto,
porque será una buena celebración”,
concluyó el guía universitario.



DURANGO, DGO.
En un esfuerzo continuo por

promover y difundir la ciencia, la
Facultad de Ciencias Exactas (FACE) de
la Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) ha hecho notar su
presencia en diversos congresos
nacionales. Según informó su director,
Armando Mata Romero, tanto alumnos
como docentes de la Facultad han
presentado ponencias destacadas en
estos eventos.

Del 10 al 13 de octubre, estudiantes
y docentes de la FACE participaron en
el "Congreso de Hiperespacios"
realizado en Puebla. En este congreso
de renombre internacional, cinco
estudiantes se desempeñaron como
ponentes y una profesora estuvo
involucrada en la coordinación del
evento. “No solo asisten, sino que
presentan los trabajos de investigación
que desarrollan dentro de la Facultad.
Esto les permite intercambiar ideas y
acercarse a otras instituciones",
expresó Mata Romero.

Además, del 22 al 27 de octubre
miembros de la FACE asistirán al
"Congreso de la Sociedad Matemática
Mexicana", uno de los eventos más
significativos en el campo, que contará
con más de mil participantes. La UJED
estará representada por nueve
estudiantes, tanto de posgrado como
de pregrado, y cinco profesores, que
presentarán sus investigaciones. Es
importante mencionar que durante
este congreso se anunciará que la FACE
será la sede de este importante evento
en 2024. Esta será la tercera vez que la
UJED tenga el honor de acoger el
certamen. Al concluir, Mata Romero
resaltó la importancia de que los
miembros de la FACE no sólo asistan,
sino que también expongan sus
trabajos en estos destacados eventos,
pues con estas contribuciones la UJED
pone en el plano nacional el
conocimiento que genera en sus aulas.
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Destacada participación de la
Facultad de Ciencias Exactas
en congresos nacionales 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Recientemente, se llevó a cabo la

Sesión Ordinaria del Consejo Directivo
del Sistema Descentralizado de Agua
Potable y Alcantarillado, en la cual,
fueron abordados asuntos relativos al
funcionamiento y proyectos del
sistema de cara próximo año.

Durante la reunión presidida por la
alcaldesa de Gómez Palacio, Leticia
Herrera, el director del Sideapa
Francisco Escalera Tostado y el director
del Sideapaar Luis Wiley Saade,
presentaron al Consejo Directivo, el
estado que guardan los asuntos
relacionados con la prestación del
servicio de extracción y distribución de
agua en el municipio, así como los
asuntos vinculados al drenaje.

Durante la reunión, destacaron los
siguientes temas: Análisis Financiero,
Informe Anual de Actividades y
Presupuesto para 2024. Además de la
planificación y ejecución de las
operaciones y proyectos del Sideapa,
se abordó la estrategia que se ha
diseñado para la ciudadanía de cara a
“El Buen Fin” que está próximo a

realizarse.
Escalera Tostado señaló que esta

sesión refleja el compromiso del
Sideapa y de la administración
municipal para garantizar un servicio

eficiente y de calidad para la
comunidad de Gómez Palacio, tal y
como se ha trabajado durante el
presente año, dotando a colonias y
comunidades rurales de agua.

Leticia Herrera Ale encabeza reunión del
Consejo Directivo del Sideapa y Sideapaar



GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Sistema para el Desarrollo Integral
de la Familia (DIF), Gómez Palacio, llevó
hasta el Ejido Jiménez, la campaña de
concientización y prevención del
cáncer de mama “Café Rosa”, en donde
más de 240 mujeres aprendieron sobre
la importancia de quitarse el miedo y
realizarse una autoexploración para
salvar su vida.

Al evento acudieron mujeres de los
ejidos Eureka, Jerusalén, Jiménez, San
Alberto, entre otros y se contó con la
presencia de la directora del DIF,
Brenda Calderón Carrete, el director de
Desarrollo Rural, Martín Arreola, así
como por representantes de la

Asociación Civil, Fuerza Rosa Laguna;
además de las sobrevivientes de esta
enfermedad María Guadalupe Córdoba
González y Rocío Guadalupe Ramírez,
quienes dieron a conocer su
testimonio.                                                                                                                      

Al hacer uso de la palabra, Brenda
Calderón dejó de manifiesto la
importancia que tiene para la
presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale el tema de la salud, pero
particularmente el de la prevención,
por ello y de manera conjunta con el
DIF estatal, se lleva a cabo este Café
Rosa, para dar un mensaje a mujeres y
hombre del autocuidado y la
importancia de acudir al médico de
manera oportuna.

Recordó que octubre es llamado el

Mes Rosa, pues a lo largo de este se
organizan actividades para recordar a
la población lo importante que es
realizarse la autoexploración que
permite detectar en etapas tempranas
el cáncer de mama. Así lo señalaron
durante sus testimonios de María
Guadalupe Córdoba y Rocío Ramírez,
mujeres que lograron vencer a este
cáncer.

Durante el evento se preguntó a las
asistentes cuántas de ellas se habían
efectuado una mastografía en los
últimos seis meses, encontrando que
solamente tres lo habían hecho, lo que
evidenció que el miedo y la vergüenza
aún siguen impidiendo que las
mujeres del sector rural acudan a una
revisión a tiempo.
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Llevan el Café Rosa a comunidades
rurales de Gómez Palacio



Página 19 Diseño Editorial: J.A. PérezSábado 21 de octubre del 2023

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DIGO.
El dueto Río Roma conformado por

los hermanos José Luis y Raúl Ortega
Castro, llegará este sábado a la Plaza
IV Centenario en punto de las 20:00
horas, para ser parte del Festival
Revueltas 2023 en donde interpretarán
sus grandes éxitos como, "Me
cambiaste la vida”, “Mi persona

favorita”, “Todavía no te olvido”, “Eres
la persona correcta” y muchas más.

Río Roma es uno de los grupos con
mayor proyección y talento en México.
Dos verdaderos cantautores que sin
duda le han dado una nueva cara al
romanticismo. Sus enormes logros en
la música no han sido fortuitos, pues
por más de una década lucharon por
dar a conocer sus canciones. 

Sus primeros éxitos cobraron vida en

la voz de otros cantantes como Camila,
Alejandro Fernández, Alejandra
Guzmán, Pandora, María José, Ha*Ash,
Luis Fonsi, Edith Márquez, K-Paz de la
Sierra y La Arrolladora Banda El Limón,
entre muchas otras figuras. Más tarde,
consiguieron la oportunidad que
siempre buscaron: interpretar sus
propias composiciones, crear un estilo
y ser los nuevos representantes de la
música romántica de nuestro país.

Río Roma inundará el Festival
Revueltas con sus grandes éxitos 
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DURANGO, DIGO.

El Festival Revueltas continúa
destacando como un escaparate de la
diversidad cultural y artística de
Durango. El 17 de octubre de 2023, se
llevó a cabo la inauguración de la
exposición de artes plásticas titulada
"Símbolos y Arquetipos" del
renombrado artista José Miguel Vargas
Vargas. El evento tuvo lugar a las 20:00
horas en el Museo Francisco Villa y
contó con la presencia de familiares,
amigos y amantes del arte.

El director del Instituto de Cultura
del Estado de Durango Francisco Javier

Pérez Meza, tuvo el honor de dar las
palabras de apertura, marcando el
inicio de esta exhibición. La muestra
"Símbolos y Arquetipos" es un reflejo
del talento creatividad del artista,
quien ha logrado plasmar su visión
única en cada una de sus obras.

La exposición invita a los visitantes
a explorar las profundidades de los
símbolos y arquetipos que influyen en
nuestra percepción del mundo. Las
obras de José Miguel Vargas Vargas son
una ventana a la psique humana y a la
riqueza de la simbología universal.
Cada cuadro cuenta una historia,
evoca emociones y despierta la
imaginación.

En esencia, los arquetipos son las
formas primordiales que existen en el
inconsciente colectivo y que influyen
en la forma en que percibimos e
interactuamos con el mundo. Estas
imágenes y símbolos se presentan en
todas las culturas a lo largo de la
historia y juegan un papel
fundamental en la interpretación y
expresión de la psique humana.

La presencia del Programa de
Fomento y Estímulo a la Cultura
(PROFEST) en este evento subraya su
compromiso continuo de respaldar
iniciativas culturales y artísticas que
enriquecen la vida de la comunidad en
Durango.

"Símbolos y Arquetipos"
de José Miguel Vargas, se
inaugura en Revueltas
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DURANGO, DGO.

Se llevó a cabo en el Teatro Victoria
la Muestra de Danza Contemporánea
Duranguense por parte de las
compañías Colectiva Transeúnte,
Héctor Morán e invitados y La Revuelta
Laboratorio Escénico, cómo parte de
las actividades del Festival Revueltas
2023.

Al iniciar el evento se presentó
'AHUA: Aquí había un árbol',
coreografía, interpretación y diseño
sonoro de Héctor Morán. El diseño y
realización de vestuario estuvo a cargo
de María Mercado, y fue financiado
gracias al 18° PECDA Durango 'Jóvenes
Creadores' en 2016. 

La siguiente coreografía se tituló 'Ave
Ignis', pieza creada dentro de la
residencia artística a cargo de Sara
Ovalle en la ciudad de Torreón,
Coahuila para Colectiva Transeúnte.
“Uno comienza a morir desde que

nace...”. Relata la historia de una mujer
habitada interiormente por un ser
inquietante, quizás imaginario, quizás
no. Sostiene una lucha silenciosa
contra esa hermana siamesa. 

El espectáculo continúo con 'Pieza de
Resistencia #1: Huichol', coreografía e
interpretación de Héctor Morán con la
participación de César Meraz. Esta
pieza fue resultado del proyecto
“Composición Espontánea”, que
planteaba el desarrollo de piezas
coreográficas a partir de temáticas
locales, y con ello, la posibilidad de
conectar de forma más cercana con el
espectador. 

La cuarta coreografía tuvo por
nombre 'El peso de la imagen que
golpea', remontaje a cargo del maestro
Ruby Gámez. Interpretación de
Colectiva Transeúnte, con la
participación especial de Josefina
Núñez. Habla sobre tres mujeres que
cargan y experimentan un mismo
dolor, sienten un pinchazo al corazón

como espina de rosal. Cada una posee
sus propias vivencias y recuerdos;
todos estos logran desbordarse y no
saben si continuar o desistir con ese
sentimiento que las atormenta. 

Para finalizar el evento, se presentó
la obra 'Las Horas Contigo', ensayo
performático de danza, teatro y
música contemporáneos. Crónicas
sobre un duelo; habitar el dolor como
habitar una casa; transitar entre cada
fase de un duelo; cómo transitar entre
habitaciones. Negación, ira,
negociación, depresión y aceptación.
Entender la muerte como la vida
misma; la muerte de una idea; un ser,
una emoción, la muerte del yo, del
nosotros, o de los otros. 

La coreografía, interpretación y
dirección general estuvo a cargo de la
maestra Alejandra Juárez Aguilar.
Música original del maestro Daniel
Zacarías Luna. Diseño escenográfico y
accesoria dramatúrgica por el maestro
Javier Alejandro Pérez Caicedo.

Muestra de danza
contemporánea duranguense
en el Festival Revueltas 2023
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Por Geraldo Rosales 
DURANGO,DGO.
Elegantemente vestidos de negro

pero con un corazón rojo y apasionado
para cantarle al amor, La Rondalla del
Amor de Saltillo subió al escenario de
la Plaza de Armas para ofrecer a los
duranguenses una serenata masiva a
luz de la luna con la Catedral
alumbrada a  todo lo que da mientras
sea escuchaba las primeras notas de
"Historia de un Amor".

Parejas tomadas de la mano,
solitarios que no encontraban su lugar
porque sabían que los recuerdos de
alguien llegarían mientras los
muchachos entonaban  "Solamente
una vez" y "Cicatrices de Amor" todas
estás con un poema introductorio que
la hace más emotivas por parte del
declamador.

La noche transcurría rápida y los
cientos de suspiros de los
duranguenses se mezclaban para así
formar un aire fresco que llegaba hasta
al escenario donde los 20 musicos
desgarraban el sentimiento y las
cuerdas de las guitarras y el tololoche
que no paraba de emitir la música
romántica desde sus entrañas.

Las canciones seguían saliendo cuál
dardo al blanco, detonando en cada
nota de temas como "Por lejos que te
vayas,"El día de tu boda", "Morir de
Amor" y otras más que llegaron hasta
el campanario de la catedral, dónde
Beatríz la monja, sigue esperando su

eterno enamorado.“Los llevamos en el
corazón les deseamos que sueñen toda
la vida y siempre con las canciones de
la Rondalla del amor de Saltillo”,
externó uno de los músicos mientras
qué

“Corazón de roca”,  “Wendoline," ,

“Amor mío”, “Como el álamo al
camino” y “Mañana me caso”,
complementaron la serenata masiva
recibiendo una estruendosa ovación
por parte de los duranguenses que
disfrutaron de un concierto más en el
octavo día del Festival Revueltas 2023.

La Rondalla del Amor de Saltillo roba suspiros
a los duranguenses en masiva serenata  
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• Incluir activamente a
mujeres israelíes y
palestinas podría ayudar a
sanar heridas y tender
puentes de entendimiento.

Un reciente paper del prestigioso
think tank Council on Foreign
Relations resalta la importancia (casi
la urgencia) de incluir a más mujeres
en los procesos de paz alrededor del
mundo. El estudio señala que cuando
las mujeres participan directamente
en las negociaciones de paz, hay
mucho mayores posibilidades de
alcanzar acuerdos duraderos y
estables.

•
Las mujeres aportan perspectivas

únicas sobre las causas profundas de
los conflictos, al ser víctimas
desproporcionadas de la violencia y la
inestabilidad. Sus voces y prioridades
suelen ser ignoradas en las mesas de
negociación dominadas por hombres.
Pero son esenciales para entender las
necesidades de sectores clave de la
sociedad y diseñar soluciones
integrales.

Ojalá esta lección se aplique en
conflictos actuales como el de Israel y
Palestina, donde ambos bandos siguen
enfrentados tras décadas de
mediaciones fallidas.

Incluir activamente a mujeres

israelíes y palestinas podría ayudar a
sanar heridas y tender puentes de
entendimiento. Igualmente, en la
invasión rusa a Ucrania, las ucranianas
tienen mucho que aportar para
construir una paz estable.

Y en nuestro México, ¿por qué no dar
más poder a las mujeres para diseñar
estrategias efectivas contra el crimen?
En lugar de sólo militarización,
necesitamos soluciones integrales con
perspectiva de género.

Como decía la activista pacifista Jane
Addams, “la paz es mujer”.
Escuchemos sus voces.

•
La inclusión de mujeres en procesos

de paz no sólo es una cuestión de
igualdad de género, sino también una
estrategia efectiva para abordar
conflictos y promover la paz en
situaciones complejas en todo el
mundo. La experiencia y la perspectiva
de las mujeres pueden ser
fundamentales para forjar soluciones
que conduzcan a un futuro más
pacífico y estable.
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Más que popular, Andrés Manuel
López Obrador es populachero.

Su retórica en las matinés va dirigida
a una audiencia a la que conmueven
dos de las películas protagonizadas por
Pedro Infante, y que la empresa
Televisa reprograma a conveniencia de
los políticamente poderosos.

Positivamente, Nosotros los pobres.
Negativamente, Ustedes los ricos.
Esa polarización ahora mismo está

vigente en las falsas justificaciones que
el titular del Ejecutivo Federal y sus
sumisos legisladores han esgrimido
para cancelar los fideicomisos del
Poder Judicial, porque según todos
ellos tales fideicomisos están
conformados con recursos del erario
para incrementar los privilegios de
quienes “ganan 700 mil pesos al mes”
(sic), de quienes “sólo defienden los
intereses de los potentados”, mientras
que actúan en contra de “quienes no
tienen para comprar su inocencia”.

Frases, todas ellas, para incrementar
la división y hasta el rencor entre los
mexicanos.

Para ubicarse a favor de los pobres.
En contra de los ricos… aunque él

sea ya uno de ellos.
Y obvio que la cotorrita Claudia

Sheinbaum repite las mismas
zarandajas en los actos de su muy
adelantada e ilegal campaña
presidencial.

Y aunque las matinés tienen cada vez
menos audiencias es gracias al eco que
les brindan los medios electrónicos e
impresos, lo mismo que por los posts
en las redes sociales, que la mayoría se
entera de las mal intencionadas
barbaridades que cotidianamente
lanzan al viento, con totalidad
impunidad, los cuatroteros.

En buena medida, a ese tipo de
discursos obedece que AMLO sea tan
popular –o populachero– hasta en las
encuestas del diario británico Financial
Times que apenas hace poco menos de
un mes le daba un segundo lugar
mundial con un 65% de aprobación,
sólo por debajo de Narendra Modi,

primer ministro de India, quien
alcanzaba en ese momento 71%, de
acuerdo con una medición de la
encuestadora Morning Consult.

Por supuesto, también, que las
encue$tadoras locales apuntan en la
misma dirección y colocan al que las
financian en los cuernos de la luna.

Las casas que realizan trabajos
demoscópicos serios, en cambio,
colocan al actual Presidente de la
República en niveles de aprobación casi
idénticos a aquellos que se le
otorgaban a Felipe Calderón al quinto
de su también fatídica gestión…

… y muy por debajo de aquellos 7 de
cada 10 que alimentaban la
popularidad de Carlos Salinas de
Gortari un año antes de que terminara
su fallido sexenio.

Reprobado en su gestión
No obstante, aún aquellos a quienes

las brigadas cuatroteras les repiten
machaconamente que los apoyos
económicos que reciben se los envía
directamente el señor López Obrador
de su propio bolsillo, reprueban la
gestión presidencial.

Por ejemplo, un promedio estadístico
de las varias encue$tadoras,  39% de
los entrevistados considera que la
economía del país marcha bien, en
tanto un 32.3% considera que va mal,
mientras que el porcentaje restante
percibe que la situación es igual.

En cuanto a la corrupción persistente
en el gobierno federal, los datos
indican que el 72.6% de los mexicanos
considera que hay mucha corrupción,
en tanto el 24.4% estima que se ha
reducido.

En el rubro de seguridad, el 32.7%
del pueblo de México percibe que ha
mejorado, no obstante, un 41.5% dice
que la seguridad ha empeorado.

Igual sucede con el rubro de la salud
de los mexicanos en el que la mayoría
dice no estar satisfecho con los
servicios que brinda al pueblo la
Administración.

Hoy en México hay un Presidente
popular, pero que es muy mal

gobernante.
¿A poco no?
Indicios
A propósitos de sondeos, uno

reciente publicado en el diario El
Financiero aprueba mejor a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación que a la
Cámara de Diputados del Congreso de
la Unión. La primera, con un 54%. La
segunda, 48%. * * * ¿Qué pasó con los
aproximadamente 40 diputados
federales de la bancada de Morena que
expresan su respaldo al canciller
Marcelo Ebrard y que habían advertido
de la posibilidad de votar en contra del
resto de los legisladores
lopezobradoristas –los que no cambian
“ni una coma” a las iniciativas que les
envían desde Palacio Nacional– en lo
que resta del periodo ordinario de
sesiones? Este miércoles, en la
votación para desaparecer los
fideicomisos del Poder Judicial, sólo
uno de ellos se abstuvo: el verde Javier
López Casarín, quien aún antes de
iniciar el sexenio fungió como alter ego
de quien iba a ser el canciller, Ebrard,
y negoció con el gobierno de Donald
Trump los lineamientos del polémico
plan Quédate en México con el que los
migrantes centro y sudamericanos que
intentaban pasar a territorio
estadounidense obligadamente
deberían mantenerse en territorio de
nuestro país. ¡Se diluye la fuerza de
Ebrard Casaubón, si es que en verdad
alguna vez la tuvo! * * * Como les gusta
hacerse pen… La Fiscalía General de la
República de Alejandro Gertz solicitó a
la Suprema Corte de Justicia resolver en
definitiva si la Presidencia de la
República tiene que darle derecho de
réplica a Xóchitl Gálvez, para ver si es
cierto o no que, como determinó el
juez Hugo Pérez Lugo, AMLO tenga que
darle espacio a la aspirante
presidencial en su conferencia
mañanera para que replique las
afirmaciones que hizo sobre ella el 5 de
diciembre de 2022, cuando la acusó de
querer eliminar los programas sociales. 
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Por Gonzalo Martínez
Xóchitl Gálvez, coordinadora del

Frente Amplio por México, dijo los
congresos son los que debieran legislar
para incluir la paridad de género en la
postulación de mujeres a
candidaturas, principalmente, en lo
referente a gubernaturas.

Este viernes en gira por Querétaro,
Gálvez indicó que ella presentó una
iniciativa para crear una ley en dicha
materia, en donde se detallaba que
cada estado podía definir la manera en
que implementa la paridad de género,
la cual no fue aprobada.

“Hay estados que ya definieron,
Yucatán ya definió que sea hombre en

esta ocasión y la siguiente que sea
mujer y así van a ir alternando, pero
hay otros que no legislaron y ahí está
la discusión y el debate”, detalló.

Lo señalado por Xóchitl Gálvez surge
tras lo ocurrido en la previa en el
Consejo General del Instituto Nacional
Electoral (INE), donde se votó en
contra de un acuerdo con el que se
ordenaba a los partidos políticos
postular a cinco mujeres y cuatro
hombres en los nueve estados que
renovarán sus gubernaturas en 2024.

El rechazo al acuerdo se habría
derivado de una confusión al
momento de su votación en lo general,
debido a que se reservó el aspecto
central del proyecto, esto es, que se

eligiera a cinco mujeres y cuatro
hombres en los estados, para su
votación por separado. Por lo anterior,
la mayoría no alzó la mano y el
acuerdo se rechazó.

El hecho generó confusión entre los
consejeros y finalmente la consejera
presidenta, Guadalupe Taddei,
determinó que al haber sido votado en
contra, se tendría que convocar a otra
sesión para someter a aprobación un
nuevo proyecto de acuerdo.

Con respecto a esta discusión en el
INE, la candidata presidencial de la
oposición confió en que se logre un
acuerdo con resultados positivos.

Con información de López-Dóriga
Digital

Se debería legislar para
incluir paridad de género en
candidaturas: Xóchitl Gálvez
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Por Gonzalo Martínez 
Hamás, grupo terrorista palestino

que gobierna la Franja de Gaza, dio a
conocer este viernes que su brazo
armado puso en libertad a dos rehenes
estadounidenses, de las cerca de 200
personas que fueron secuestradas en
la ofensiva sin precedentes en Israel
lanzada por los milicianos el 7 de
octubre.

Los rehenes liberados se identifican
como Judith Raanan y su hija Natalie.
Viven en Chicago y habían viajado a
Israel para visitar familiares cuando
Hamás lanzó su ofensiva el 7 de
octubre.

Un portavoz del brazo militar del
movimiento islamista indicó en un
comunicado publicado en Telegram
que una mujer estadounidense y su
hija fueron liberadas “por motivos

humanitarios, tras la mediación de
Qatar”.

Hamás, que controla este enclave
palestino desde 2007, no dio detalles
de cómo ni cuándo fueron liberadas las
rehenes.

El ejército israelí afirmó este viernes
que la mayoría de los secuestrados
llevados a la Franja de Gaza están
vivos.

“La mayoría de ellos están vivos”, dio
a conocer el ejército en un comunicado
en el que indicó que también hay
cadáveres que fueron llevados a la
Franja de Gaza.

Los militares israelíes indicaron que
más de 20 de los rehenes son menores
y que entre 10 y 20 tienen más de 60
años.

Desde el asalto lanzado hace casi dos
semanas por Hamás contra territorio

israelí (el peor ataque sufrido por Israel
desde su creación en 1948) hay entre
100 y 200 personas reportadas como
desaparecidas, según da a saber el
ejército.

Más de mil 400 personas murieron
en la ofensiva de los terroristas de
Hamas, la mayoría civiles que fueron
baleados, quemados vivos o mutilados
en el primer día del ataque, según las
autoridades israelíes.

El primer ministro israelí, Benjamin
Netanyahu, prometió “aniquilar” a
Hamás tras el ataque.

Al menos cuatro mil 137 personas
murieron en Gaza en los bombardeos
lanzados desde entonces por Israel,
incluyendo más de mil 500 niños,
según el ministerio de Salud
controlado por Hamás.

Con información de AFP y EFE

Hamás liberó a dos
rehenes estadounidenses
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Infobae 
Google anunció una nueva función

integrada a sus búsquedas la cual
ayuda a las personas a practicar sus
habilidades en el dominio del inglés.
En los próximos días, los usuarios de
Android en Argentina, Colombia,
México, Venezuela, India e Indonesia,
serán los primeros en tener aceso a
esta nueva herramienta.

“La búsqueda de Google ya es una
herramienta valiosa para los
estudiantes de idiomas, ya que
proporciona traducciones, definiciones
y otros recursos para mejorar el
vocabulario. Ahora, los estudiantes
que traduzcan hacia o desde el inglés
en sus teléfonos Android encontrarán
una nueva experiencia de práctica de
habla inglesa con comentarios
personalizados”, explicaron Christian
Plagemann y Katya Cox, cabezas de la
dirección de producto de Google
Research.

Los estudiantes recibirán
instrucciones basadas en situaciones
de la vida cotidiana y, a partir de allí,
crearán sus propias respuestas. Estos
ejercicios se realizan en sesiones
breves de práctica, con duración de 3
a 5 minutos.

Además, recibirán retroalimentación
personalizada sobre su desempeño y
tendrán la opción de inscribirse para
recibir recordatorios diarios que los
animará a seguir practicando. Solo
necesitarán un teléfono inteligente y
un poco de tiempo de calidad para
practicar a su propio ritmo, en
cualquier momento y en cualquier
lugar.

El sistema proporciona
retroalimentación semántica,
indicando si la respuesta fue relevante
para la pregunta y si puede ser
entendida por un interlocutor. La
retroalimentación gramatical
proporciona información sobre
posibles mejoras gramaticales, y un
conjunto de respuestas de ejemplo en
distintos niveles de complejidad del
lenguaje brindan sugerencias
concretas sobre formas alternativas de

responder en este contexto.
Entre las diversas nuevas

tecnologías, la traducción contextual
brinda la capacidad de traducir
palabras y frases individuales en
contexto. Durante las sesiones de
práctica, los alumnos pueden tocar
cualquier palabra que no comprendan
para ver la traducción de esa palabra
considerando su contexto.

“Esta es una tarea técnica difícil”,
aseguró la compañía, ya que las
palabras individuales aisladas a
menudo tienen múltiples significados
alternativos, y varias palabras pueden
formar grupos de significados que
deben traducirse al unísono. Su
enfoque traduce la oración completa y
luego estima cómo se relacionan entre
sí las palabras del texto original y el
traducido.

Un objetivo principal de la
conversación es comunicar claramente
la intención. Por lo tanto, se incorporó
una función que comunica
visualmente al alumno si su respuesta
era relevante para el contexto y si un
compañero la entendería. Éste es un
problema técnico difícil, ya que las
respuestas habladas de los estudiantes
tempranos de idiomas pueden ser
sintácticamente poco convencionales.

Esta herramiena fue diseñada para
usarse junto con otros servicios y
recursos de aprendizaje, como tutorías
personales, aplicaciones móviles y
clases. “Nos hemos asociado con
lingüistas, profesores y expertos

pedagógicos de ESL/EFL para crear una
experiencia de práctica oral que sea
eficaz y motivadora”, aseguraron
Plagemann y Cox.

Lo novedoso es que los alumnos
practican vocabulario en contextos
auténticos y el material se repite en
intervalos dinámicos para aumentar la
retención, según Google.

Para la creación de esta herramienta,
Google se vinculó con varios socios
académicos como Judit Kormos,
profesora de la Universidad de
Lancaster, quien dijo que la capacidad
de comunicarse en un contexto
específico es una habilidad que a
menudo falta en los estudiantes de
idiomas, ya que no siempre tienen la
oportunidad de practicarla, “por lo
tanto, esta herramienta es muy útil
para complementar clases y otros
recursos”.

Aprender un idioma puede abrir
nuevas oportunidades en la vida de
una persona. Puede ayudar a las
personas a conectarse con personas de
diferentes culturas, viajar por el
mundo y avanzar en su carrera. Se
estima que sólo el inglés tiene mil 500
millones de estudiantes en todo el
mundo.

Sin embargo, es difícil lograr el
dominio de un nuevo idioma y muchos
estudiantes citan la falta de
oportunidades para practicar el habla
activamente y recibir comentarios
prácticos como una barrera para el
aprendizaje.

Cómo practicar inglés desde las
búsquedas de Google y gratis
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Infobae 
Una infección potencialmente mortal

transmitida por mosquitos podría ser
más prevalente de lo que se pensaba,
informan autoridades de salud de
Estados Unidos.

Nombrado como el virus del Valle de
Cache en honor a la zona de Utah
donde fue descubierto por primera vez
en 1956, ha causado siete infecciones
graves a nivel nacional. Pero podría
haber infectado hasta al 18% de la
población, según un experto de los
Centros para el Control y la Prevención
de Enfermedades de EE.UU. (CDC por
sus siglas en inglés).

“No sabemos mucho al respecto, solo
ha habido siete casos documentados”,
dijo la microbióloga de investigación
de los CDC, Amanda Calvert. De estos,
tres fallecieron y los demás han tenido
efectos duraderos, señaló.

En las siete personas, el virus causó
una infección del cerebro llamada
encefalitis o una infección de las
membranas que recubren el cerebro y
la médula espinal, llamada meningitis,
dijo Calvert. Todos los pacientes tenían
condiciones que afectaban su sistema
inmunológico, lo que parece ser la
razón por la que desarrollaron una
infección grave.

Calvert mencionó que el último caso
conocido fue en un paciente que lo
contrajo a través de una transfusión de
sangre infectada. La mayoría de las
personas que contraen el virus
presentan síntomas leves o ninguno,

agregó. Los síntomas son inespecíficos
y pueden incluir fiebre, dolor de
cabeza, náuseas, vómitos, fatiga y
erupciones cutáneas.

No se conoce un tratamiento
específico para el virus. El cuidado
consiste en aliviar los síntomas con
analgésicos.

El virus del Valle de Cache se observa
principalmente en ovejas. Causa
nacimientos muertos y defectos
congénitos en corderos. Si el virus
puede causar defectos congénitos en
humanos es desconocido, mencionó
Calvert. El virus no es contagioso y
solo puede propagarse por la picadura
de un mosquito infectado, señaló.

Ni siquiera se sabe qué mosquitos lo
transmiten. Para aprender más sobre
el virus, los CDC han desarrollado una
nueva prueba para identificar
rápidamente los anticuerpos en la
sangre. La agencia ahora está
validando la prueba y espera tenerla
disponible para los departamentos de
salud estatales en un futuro cercano,
agregó Calvert.

La esperanza es que la nueva prueba
permita una vigilancia más amplia
para determinar si las infecciones
recientes son una indicación de una
amenaza creciente.

La investigación estaba programada
para ser presentada el jueves en la
reunión de la Sociedad Americana de
Medicina y Higiene Tropical, en
Chicago. Los hallazgos presentados en
reuniones médicas deben ser

considerados como preliminares hasta
que se publiquen en una revista
revisada por expertos.

“No sabemos mucho al respecto”,
dijo Calvert. “Por lo que aún no
sabemos si es una creciente amenaza
para la salud pública, pero todos
siempre deben ser conscientes de
protegerse a sí mismos y a sus seres
queridos de las picaduras de
mosquitos y garrapatas.”

Ofreció estos consejos:
"Antes de salir, asegúrese de ponerse

repelente de insectos", dijo Calvert.
"Siempre use ropa holgada, y puede
tratar su ropa con permetrina también
para evitar las picaduras de insectos."

Dijo que las personas que tienen el
sistema inmunológico comprometido
o que están tomando medicamentos
que comprometen su sistema
inmunológico deben ser
particularmente cuidadosas durante
los meses más cálidos para protegerse
de las picaduras de mosquitos y
garrapatas.

El Dr. Bruce Farber, especialista en
enfermedades infecciosas en
Northwell Health en Manhasset, N.Y.,
dijo que el virus del Valle de Cache no
parece ser una seria amenaza para la
mayoría de las personas.

"Ilustra una cosa más que todos
saben ahora, que es que cada vez más
virus son zoonóticos, lo que significa
que, ya sea COVID o este virus, o el
virus del Nilo Occidental, o el equino
del este o del oeste o el virus de St.
Louis, todos tienden a tener
reservorios en animales", dijo.
"Claramente, para mí, la mayor
amenaza, con diferencia, sería la
influenza aviar."

Farber dijo que hay muchos riesgos
de salud más graves que el virus del
Valle de Cache.

"Hay tantas minas terrestres en las
que podemos pisar, por lo que, desde
un punto de vista práctico, es mucho
más importante abrocharse el
cinturón de seguridad y tratar su
hipertensión", aconsejó.

Dijo que muchos virus que circulan
ni siquiera son conocidos por los
médicos, por lo que la "inmensa
mayoría" de los casos de encefalitis
viral han pasado sin un diagnóstico.
Farber dijo que los médicos deben
estar al tanto del virus del Valle de
Cache cuando enfrentan un caso
inexplicado de encefalitis.

Virus del Valle de Cache: otra
enfermedad transmitida por mosquitos
que abre camino en EU
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Por Gonzalo Martínez 
A propósito de las fechas y de que se

acerca Halloween, todos estamos en
búsqueda de las películas o series “de
miedo” para disfrutar esta temporada,
por ello es importante tener en cuenta
los orígenes de esos personajes que
han dado vida a nuestros sueños más
terroríficos.

Desde sus inicios, el cine ha tomado
el legado del terror de la literatura,
llevándolo hacia nuevos puertos. Al
inicio, reinterpretando los mitos de los
clásicos: Drácula, Frankenstein, El
monstruo de la laguna, El hombre
invisible, El hombre lobo… y luego en
la edad dorada de los 70s y 80s, con
Michael Myers, Freddy Krueger,
Pinhead, Jason Voorhees, por
mencionar algunos.

Hoy con las franquicias y la
necesidad de vender más productos
se desvirtuó algo esa búsqueda,
pero en los últimos 25 años han
aparecido nuevos monstruos en
esta rama tan codiciada del cine.

A comienzos del 2000
descubrimos el primer viral con
fake news (noticias falsas) que
abriría la nueva era y con ella un
ser que nunca llegamos a ver pero
que rondaba alrededor de una
historia truculenta, La Bruja de Blair.
El personaje que estuvo detrás de la
muerte de tres jóvenes en El Proyecto
de la Bruja de Blair (1999) y que luego
indagaba en la extraña Blair
Witch 2 (2000) se impuso
como heraldo del
horror.

La muerte
siempre fue

representada como un esqueleto con
túnica negra, que esperaba a quienes
terminaban su existencia corporal
para pasar al siguiente estadío… pero
¿qué sucedería si fuese una suerte de
estratega invisible para asesinar? Esto
sucede en Destino Final (Final
Destination) una saga de cinco
películas que comenzó en 2000 con un
grupo de chicos que sobreviven a la
explosión de un avión por una
“visión”. Allí la muerte vuelve a
reclamar lo que le corresponde.

Pero vayamos a los
corporales: la leyenda de
El Creeper nace
d e

Jeepers Creepers (2001) y cuenta sobre
un ente que despierta cada 23
(primaveras) años para asesinar
durante 23 días y así completarse. Esta
franquicia tuvo cuatro películas (que
bajaron mucho el nivel mientras
avanzaban) y mostró las cualidades de

este monstruo: uso de armas filosas,
un camión espectral, alas para

volar… todo el combo que
fuese necesario.

Samara Morgan es una
adaptación japonesa del

personaje de Ringu (1998) y fue
convertida a occidente a partir de
The Ring / La llamada (2002). Tanto
en oriente como en Estados Unidos

tuvo varias iteraciones, aprovechando
lo siniestro de una niña que te llama
por teléfono avisándote que vas a
morir a los siete días y sale toda
mojada de un televisor para cumplir.

¿Otros para la colección? El Capitán
Spaulding de La casa de los mil
cuerpos (2003), Jigsaw de la saga de El
juego del miedo (2004), los Crawlers de
El Descenso (2005), La Niña Medeiros
de la saga [REC] (2007), el demonio
Valak (y sus derivados) de la saga El
Conjuro (2013) o el Payaso Art, la

inclusión más reciente traída
desde la saga Terrifier (2013).

Con información de
Infobae 

Los monstruos modernos
del cine de terror Hoy con las franquicias y la

necesidad de vender más
productos se desvirtuó algo
esa búsqueda, pero en los
últimos 25 años han
aparecido nuevos
monstruos en esta rama
tan codiciada del cine
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